
 
Ministério da Educação 

Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica 
Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Rio Grande do Sul 

CONSELHO SUPERIOR 
 

ATA Nº 03/2012

Aos vinte e seis dias do mês de junho de dois mil e doze, às treze horas e trinta minutos, 1 

no Câmpus Farroupilha, localizado na Av. São Vicente, 785 Bairro Cinquentenário em 2 

Farroupilha, RS, foi realizada a terceira reunião ordinária do ano dois mil e doze do 3 

Conselho Superior – CONSUP – do IFRS.  A sessão foi convocada pela professora 4 

Cláudia Schiedeck Soares de Souza Reitora do IFRS que coordenou a primeira parte da 5 

mesma e secretariada pela pedagoga Margarete de Quevedo. Na ausência da Presidente 6 

do Consup, a segunda parte da sessão foi coordenada pelo professor Osvaldo Casares 7 

Pinto.  Os professores Augusto Massashi Horiguti e Sérgio Wortmann assessoraram a 8 

Presidente e seu substituto na condução da reunião. Estiveram presentes os seguintes 9 

conselheiros: Eugênio Razzera, representante da Entidade Patronal (SIMPLÁS); Rafael 10 

Medeiros Vieira, representante dos egressos; representando os servidores docentes: 11 

Soeni Bellé do câmpus Bento Gonçalves, Cláudio Antônio Cardoso Leite, titular e 12 

Heraldo Makrakis, suplente, do câmpus Canoas, Rudinei Fiorio, suplente, titular 13 

impossibilitado de participar, do câmpus Caxias do Sul, Eduardo Angonesi Predebon do 14 

câmpus Erechim, Ricardo Augusto Manfredini do câmpus Farroupilha, Elaine Velasco 15 

Simões Portes do câmpus Feliz, Marcos Paulo Ludwig do câmpus Ibirubá, Leandro 16 

Raizer do câmpus Osório, Juliana Schmitt de Nonohay, suplente, titular impossibilitado 17 

de participar, do câmpus Porto Alegre, Geanderson de Souza Lenz do câmpus Restinga 18 

e Flávio Galdino Xavier, suplente, titular impossibilitado de participar, do câmpus Rio 19 

Grande; representando os servidores técnico-administrativos: Fábio Augusto Marin do 20 

câmpus Bento Gonçalves, Edson Régis de Jesus do câmpus Canoas, Valdinei Marcolla 21 

do câmpus Caxias do Sul, Ivan José Suszek do câmpus Erechim, Thaís Roberta Koch 22 

do câmpus Farroupilha, Núbia Marta Laux do câmpus Feliz, Jovani José Alberti do 23 

câmpus Ibirubá, Alex de Andrade do câmpus Osório, Adriana de Farias Ramos do 24 

câmpus Porto Alegre, Márcia Pereira Pedroso, suplente, titular impossibilitado de 25 

participar, do câmpus Restinga, Ionara Cristina Albani do câmpus Rio Grande, Valéria 26 

Cristina Schu Colombelli do câmpus Sertão; representante discentes: Douglas Vicente 27 



Alchieri do câmpus Bento Gonçalves, Ana Maria de Oliveira Correia do câmpus 28 

Canoas, Miguel Augusto Beulk Carvalho do câmpus Caxias do Sul, Marcos André 29 

Vrielink do câmpus Erechim, Sandro Lazari do câmpus Farroupilha e Sigrid Régia 30 

Huve do câmpus Feliz; Diretores de câmpus: Luciano Manfroi do câmpus Bento 31 

Gonçalves, Mariano Nicolao do câmpus Canoas, Tatiana Weber do câmpus Caxias do 32 

Sul, Celso Antônio Dors representando a direção do câmpus Erechim, Melissa Dietrich 33 

da Rosa do câmpus Farroupilha, Luis Carlos Cavalheiro da Silva do câmpus Feliz, 34 

Migacir Trindade Duarte Flôres do câmpus Ibirubá, Roberto Saouaya do câmpus 35 

Osório, Paulo Roberto Sangoi do câmpus Porto Alegre, Amilton de Moura Figueiredo 36 

do câmpus Restinga, Osvaldo Casares Pinto do câmpus Rio Grande. Justificaram 37 

ausência os seguintes conselheiros: José Claudio Correa Seferim que fez-se representar 38 

por seu suplente; Anderson Luis Nunes e seu suplente Fernando Machado dos Santos; 39 

Maria Clara Kaschny Schneider; Edison Vladimir Martins Terterola; Denilson Silva; 40 

Sara Stumpf Mitchell e sua suplente Lis Everty Carolina Garcia Viacava. A reunião foi 41 

convocada com a seguinte pauta: Parecer da Comissão de Desenvolvimento 42 

Institucional e Integração Instituição-Sociedade - CDIIIS /CONSUP referente ao 43 

Planejamento Estratégico de Tecnologia da Informação para os anos 2012-2013 do 44 

IFRS; Nomeação Coordenador da Auditoria Interna do IFRS; Proposta de 45 

Alteração da Metodologia do PDI; Debate da Metodologia de discussão sobre os 46 

regimentos da CIS e CPPD do IFRS; Pareceres da CLNRRR/CONSUP: I. 47 

Cômputo do serviço prestado pela servidora constante no processo nº  48 

23364.000019.2012-74; II. Progressão Funcional do servidor constante no processo 49 

nº 23419.000644.2011-52; III. Alteração de regime do trabalho docente; IV. 50 

Aprovação de Programa de concessão de bolsas de qualificação dos servidores do 51 

IFRS; V. Solicitação da Anulação de remoção da servidora constante no processo nº 52 

23419.001268.2011-13 e Capacitação/Desenvolvimento Gerencial aos Conselheiros 53 

do Consup, programado para os dias nove e dez de julho de dois mil e doze. Às 54 

quatorze horas teve início a reunião. A Reitora saudou os conselheiros presentes e 55 

recordou a estrutura da sessão. Em seguida passou para o EXPEDIENTE: I. Posse de 56 

novos membros: Assinaram termo de posse os conselheiros que estavam participando 57 

pela primeira vez da reunião, sendo eles: Ana Maria de Oliveira como membro titular 58 

do Consup, representando os discentes do câmpus Canoas; Juliana Schmitt de Nonohay 59 

como membro suplente do Consup, representando os servidores docentes do câmpus 60 

Porto Alegre; Rafael Medeiros Vieira como membro titular do Consup, representando 61 



os egressos e Rudinei Fiorio como membro suplente do Consup, representando os 62 

servidores docentes do câmpus Caxias do Sul. II.  Aprovação da Ata nº 02 referente à 63 

segunda reunião ordinária do Consup realizada em Erechim na data de dezessete de 64 

abril do corrente ano. Em votação, a Ata foi aprovada por unanimidade e 65 

disponibilizada para assinatura dos conselheiros presentes naquela reunião.  REGIME 66 

DE URGÊNCIA: 1º) Moção de apoio à greve. A conselheira Adriana de Farias 67 

Ramos apresentou a proposta de uma moção de apoio à greve dos servidores docentes e 68 

técnico-administrativos por entender que o movimento é justo. A inclusão foi aprovada 69 

de imediato e o mérito teve total aprovação da assembleia.  Determinou-se o 70 

encaminhamento da moção aos órgãos competentes e a Reitora encarregou-se de 71 

apresentá-la ao Conselho Nacional das Instituições da Rede Federal de Educação 72 

Profissional, Científica e Tecnológica – CONIF por ocasião da reunião do órgão da qual 73 

ela participará a partir do dia seguinte da reunião, a saber, vinte e sete de junho. 2º) 74 

Ofício nº392 do Ministério Público Federal, o qual solicita que o Consup responda 75 

no prazo de trinta dias sobre a Resolução nº81/2011. A Reitora propôs e foi aprovada 76 

por unanimidade a inclusão do tema em regime de urgência e o encaminhamento para a 77 

comissão de Legislação, Normas, Regimentos, Redação e Recursos do Consup. 3º) 78 

Solicitação de regime de urgência para análise e parecer da autorização coletiva de 79 

concessão de diárias e passagens e afastamento para o exterior, de acordo com os 80 

artigos 2º e 4º da Portaria 362, de 10 de abril de 2012 conforme os seguintes 81 

quantitativos: Cooperação Internacional 42 participantes; Intercâmbio Acadêmico 81 82 

participantes; Pós-graduação e Inovação 65 participantes; Treinamento, Capacitação, 83 

Qualificação 38 participantes. A Reitora justificou a solicitação e a inclusão foi 84 

aprovada por unanimidade. 4º) Alteração do cronograma da estatuinte. A conselheira 85 

Márcia Pereira Cardoso apresentou a defesa da inclusão em regime de urgência nos 86 

termos do requerimento. A inclusão foi aprovada por unanimidade. 5º) Alteração do 87 

regime de trabalho docente da servidora Caroline Amaral Friggi. A conselheira 88 

Soeni Bellé defendeu a proposta de inclusão do tema em regime de urgência. A Reitora 89 

esclareceu que a proposta de alteração de regime de trabalho docente já está em pauta e 90 

que o requerimento de regime de urgência é de inclusão da solicitação da referida 91 

servidora.  A sugestão da Reitora foi de, caso aprovada a inclusão, votar o mérito em 92 

conjunto com o tema da alteração de regime de trabalho já em pauta. A inclusão e a 93 

proposta da Reitora foram aprovadas por consenso. 6º)  Alteração do PPC do Curso 94 

de Licenciatura em Pedagogia ofertando pelo Câmpus Porto Alegre. O professor 95 



Paulo Roberto Sangoi solicitou regime de urgência para apreciação e votação das 96 

alterações do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso de Licenciatura em Pedagogia 97 

ofertado pelo Câmpus Porto Alegre.  O professor Ricardo Augusto Manfredini, como 98 

membro da Comissão de Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos do 99 

Consup esclareceu que a referida Comissão não emitiu parecer sobre a proposta de 100 

alteração do PPC mencionado porque o fluxo não seguiu o previsto na Resolução nº 101 

016, de 30 de março de 2012. O professor Paulo Roberto Sangoi argumentou a 102 

importância da agilidade no processo de aprovação do Curso que está sendo ofertado 103 

pela Plataforma Paulo Freire e defendeu a inclusão argumentando que foram feitos os 104 

encaminhamentos necessários para inclusão do tema em pauta. Submetido à votação, a 105 

inclusão do item em regime de urgência foi aprovada com um resultado de onze votos 106 

favoráveis, sete contrários e dezenove abstenções.  7º) Adiamento da assembleia 107 

estatuinte. O professor Ricardo Augusto Manfredini solicitou em regime de urgência, o 108 

adiamento da assembleia estatuinte, o que reforçou e foi acrescido à solicitação de 109 

alteração do cronograma da estatuinte já aprovado para inclusão na pauta. 8º) Moção de 110 

progressão docente. O professor Rodrigo Otávio Câmara Monteiro saudou a 111 

presidência do Consup e a assembleia e apresentou a moção de progressão docente 112 

como proposta de inclusão para apreciação e votação em regime de urgência. A Reitora 113 

esclareceu que, em caso de aprovação da inclusão, o tema será encaminhado para 114 

análise e parecer da Comissão de Legislação, Normas, Regimentos, Redação e 115 

Recursos, conforme fluxo estabelecido.  O professor Leandro Raizer manifestou que a 116 

proposta refere-se à solicitação de uma moção de apoio.  O conselheiro Ivan José 117 

Suszek chamou a atenção para o fato de que a progressão para os cargos de técnico-118 

administrativos também foi encaminhada para a Comissão mencionada e aguardava-se 119 

inclusão do tema na pauta desta reunião, solicitando esclarecimento para o que 120 

considera um atraso de encaminhamento. A Reitora esclareceu que a ausência do tema 121 

na pauta desta reunião justifica-se pelo fato de que o documento deve ser também 122 

avaliado pela Comissão de Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-123 

Sociedade, acrescentando que a questão do fluxo de encaminhamento de temas para o 124 

Conselho Superior deverá ser revista quando da revisão do Regimento Interno do 125 

Órgão.  A situação que está sendo apresentada para ser apreciada em regime de urgência 126 

pelo professor Rodrigo Otávio Câmara Monteiro, afirmou a Reitora, não é idêntica a 127 

questão sobre a qual chamou a atenção o conselheiro Ivan José Suszek, esclarecendo 128 

que o tema da progressão dos técnico-administrativos está sendo encaminhada para a 129 



Comissão de Desenvolvimento Institucional e Integração Instituição-Sociedade. Já a 130 

proposta apresentada pelo professor Rodrigo Otávio Câmara Monteiro é gerar uma 131 

discussão sobre o tema da progressão docente para normatizar a questão fazendo valer 132 

para todos os servidores docentes do IFRS as mesmas regras de progressão. A 133 

conselheira Adriana de Farias Ramos solicitou a apresentação de um texto de proposta 134 

de moção. O professor Rodrigo Otávio Câmara Monteiro encarregou-se de redigir a 135 

proposta, atendendo à solicitação da conselheira e da assembleia que aprovou o 136 

encaminhamento e apresentá-la ainda no decorrer da reunião. 9º) Retirada de pauta. O 137 

professor Leandro Raizer, pronunciando-se em nome Comissão de Legislação, Normas, 138 

Regimento, Redação e Recursos solicitou a retirada de pauta do Parecer da referida 139 

Comissão referente à aprovação de Programa de concessão de bolsas de qualificação 140 

aos servidores do IFRS propondo que o tema volte para a pauta da próxima reunião do 141 

Consup para ser apreciado em conjunto com o Programa de Capacitação. A solicitação 142 

de retirada de pauta foi aprovada por consenso e deverá ser dado o encaminhamento 143 

proposto pelo conselheiro Leandro Raizer. 10º) Alteração da Resolução 16/2012 do 144 

Consup. A Reitora procedeu à leitura do requerimento de inclusão do tema em regime 145 

de urgência.  A proposta é de supressão de “alteração” do artigo primeiro da referida 146 

Resolução, o que, em caso de aprovação geraria a seguinte alteração: a obrigatoriedade 147 

de confecção de Relatório de Desenvolvimento Institucional passaria a ser apenas para 148 

abertura de cursos dos Câmpus do IFRS e não mais para os casos de alteração nos já 149 

ofertados. O professor Mariano Nicolao defendeu a inclusão do tema justificando que 150 

para os cursos já aprovados a confecção do relatório poderia ser dispensada. O professor 151 

Leandro Raizer manifestou-se contrário à alteração em regime de urgência de uma 152 

Resolução criada com base num processo de discussão.  Em votação, a inclusão foi 153 

aprovada com um resultado de vinte e três votos favoráveis, sete contrários e dez 154 

abstenções. Concluída a apresentação de requerimentos de inclusão em regime de 155 

urgência, ainda no expediente da reunião, a Reitora concedeu um tempo de quinze 156 

minutos para manifestação do comando de greve dos servidores docentes e técnico-157 

administrativos que, acompanhados de um grupo de servidores em greve, esteve 158 

presente na primeira parte da reunião.  O professor Marcelo Mallet Siqueira Campos 159 

manifestou-se e como representante do comando de greve agradecendo o espaço cedido 160 

pelo Consup para manifestação da pauta de reivindicações, ressaltou a importância da 161 

proposta de moção de apoio aprovada no início da reunião e procedeu a leitura do 162 

manifesto. A Reitora agradeceu a presença e manifestação do comando de greve na 163 



reunião e afirmou que o Conselho Superior está sempre aberto para ouvir os servidores. 164 

PAUTA: 1. Moção de apoio à greve. A Reitora retomou que o mérito da moção de 165 

apoio à greve incluída em regime de urgência foi aprovado quando da aprovação da 166 

inclusão. 2. Ofício nº392 do Ministério Público Federal, o qual solicita que o Consup 167 

responda no prazo de trinta dias sobre a Resolução nº81/2011. A Reitora solicitou o 168 

apoio da Comissão de Legislação, Normas, Regimentos, Redação e Recursos para 169 

responder ao Ofício e, com o consenso dos conselheiros, passou o documento para o 170 

presidente da referida Comissão, professor Leandro Raizer, solicitando que a Comissão 171 

se pronuncie sobre o tema num prazo de dez dias. 3. Autorização coletiva de 172 

concessão de diárias e passagens e afastamento para o exterior. A Reitora 173 

apresentou o documento e tratou da necessidade de uma Resolução que aponte para os 174 

quantitativos formalizando o que está previsto na Portaria MPOG nº 362, de 10 de abril 175 

de 2012. O conselheiro Fábio Augusto Marin chamou a atenção para o fato de que a 176 

ausência da Resolução de que trata a Reitora, é fato impeditivo para a concessão de 177 

diárias, passagens e afastamentos para o exterior.  Retomando o documento 178 

apresentado, a Reitora sugeriu o arredondamento dos números.  Houve consenso em 179 

relação à sugestão da Reitora e foi aprovada a emissão de Resolução com o seguinte 180 

quantitativo: Cooperação Internacional: 50 participantes; Intercâmbio Acadêmico: 100 181 

participantes; Pós-Graduação e Inovação: 70 participantes; Treinamento, Capacitação e 182 

Qualificação 50 participantes. 4. Alteração do cronograma da estatuinte. O professor 183 

Ricardo Augusto Manfredini apresentou a proposta de suspensão do calendário da 184 

estatuinte no período da greve dos servidores, proposta que foi reforçada pela 185 

conselheira Márcia Pereira Cardoso. A conselheira Adriana de Farias Ramos 186 

manifestou-se contrária à proposta de suspensão sugerindo a manutenção da discussão 187 

do Estatuto agendada para o dia dois de julho do corrente ano, argumentando que a 188 

greve tem pauta favorável ao IFRS.  Em relação à segunda etapa da estatuinte, a 189 

conselheira Adriana de Farias Ramos manifestou-se favorável ao adiamento do 190 

calendário em virtude da greve. O professor Ricardo Augusto Manfredini expressou que 191 

a proposta da maioria dos membros da comissão estatuinte, embora não haja consenso 192 

entre eles, não é suspender e sim adiar o calendário incluindo a assembleia prevista para 193 

o dia dois de julho.  O professor Augusto Massashi Horiguti comentou que na sua 194 

compreensão que, se for o caso, o calendário seria adiado no período da greve.  A 195 

Reitora afirmou que a prerrogativa de manter ou adiar o calendário da estatuinte é do 196 

Consup que deflagrou o processo e sistematizou as duas propostas apresentadas: 1ª) 197 



Manutenção do calendário da estatuinte e reorganização da segunda etapa do processo; 198 

2ª) Adiamento e reorganização de todo o cronograma. Por contraste venceu e foi 199 

aprovada a segunda proposta. 6º)  Alteração do PPC do Curso de Licenciatura em 200 

Pedagogia ofertando pelo Câmpus Porto Alegre. O professor Paulo Roberto Sangoi 201 

procedeu à leitura do Parecer da Pró-Reitoria de Ensino referente à proposta de 202 

alteração, fazendo a ressalva que, em função do processo de aprovação, a nova matriz 203 

curricular passará a vigorar no segundo e não no primeiro semestre de dois mil e doze 204 

como estava previsto. A professora Tatiana Weber recordou a posição da Comissão de 205 

Ensino, Pesquisa, Extensão, Pós-Graduação e Títulos de que as alterações de PPC de 206 

Cursos devem seguir o previsto na Resolução nº 16/2012 do Consup com elaboração de 207 

Relatório de Desenvolvimento Institucional.  Em virtude do fato de a referida Resolução 208 

ser pauta da reunião com proposta de supressão da obrigatoriedade de elaboração do 209 

Relatório de Desenvolvimento Institucional, a Reitora propôs e houve consenso na 210 

assembleia de que o tema da aprovação do PPC do Curso de Pedagogia retornasse para 211 

discussão após a votação do item seguinte da pauta, a saber: 7º) Alteração da 212 

Resolução 16/2012 do Consup.  O professor Marcos Paulo Ludwig manifestou-se 213 

favorável à proposta de alteração suprimindo a obrigatoriedade de elaboração do 214 

Relatório de Desenvolvimento Institucional para os processos de alteração em Projetos 215 

Pedagógicos de Cursos. A mesma posição foi defendida pelo professor Mariano 216 

Nicolao em função de os cursos em andamento já terem legitimidade, o que segundo o 217 

professor dispensa a necessidade do referido relatório. Para os novos cursos, o professor 218 

Mariano Nicolau reforçou a importância da manutenção do previsto na Resolução em 219 

pauta. A professora Juliana Schmitt de Nonohay também defendeu a alteração da 220 

Resolução conforme a proposta apresentada, argumentando que faz parte do trabalho 221 

dos docentes uma análise permanente do curso e o previsto na Resolução acaba 222 

engessando o processo de revisão. O professor Leandro Raizer reforçou seu 223 

posicionamento de que o tema é bastante complexo para ser votado em regime de 224 

urgência.  A discussão, segundo ele, merece mais atenção. A professora Tatiana Weber 225 

tratou da pluralidade de situações destacando a importância de uma definição acerca de 226 

quais alterações de cursos carecem ou não de elaboração do Relatório de 227 

Desenvolvimento Institucional. O professor Augusto Massashi Horiguti apontou um 228 

histórico da elaboração da resolução tema de discussão. A normatização, recordou ele, 229 

foi uma solicitação do Consup e o relatório possui fluxo definido e deve ser feito para 230 

cada curso, a menos que se altere o mérito. O professor Mariano Nicolao reforçou a 231 



manifestação da colega professora Tatiana Weber. A Reitora recordou que havia falta 232 

de critérios para abertura de cursos. Agora, afirmou ela, há necessidade de formalizar. A 233 

ideia não é engessar, mas dar padronização para as questões de abertura e alteração de 234 

cursos. Ainda segundo a Reitora, nem as audiências públicas refletem totalmente a 235 

realidade em termos de demanda de cursos. Além disso, as conjunturas podem sofrer 236 

alterações. Por fim, a Reitora propôs que a Pró-Reitoria de Desenvolvimento 237 

Institucional em conjunto com o Comitê de Ensino faça um detalhamento da 238 

formalização do processo de alteração de Projetos Pedagógicos de Cursos, mantendo a 239 

resolução 16/2012 e deixando claro como será a sua elaboração, evitando 240 

engessamentos desnecessários. Houve consenso em relação ao encaminhamento 241 

proposto pela Reitora. Assim, a Pró-Reitoria de Desenvolvimento Institucional em 242 

conjunto com o Comitê de Ensino apresentarão numa próxima reunião uma minuta de 243 

Resolução complementar à Resolução 16/2012.  Concluído tal encaminhamento, voltou 244 

em pauta o item que trata da Alteração do PPC do Curso de Licenciatura em 245 

Pedagogia ofertando pelo Câmpus Porto Alegre. Diante das manifestações anteriores 246 

sobre o tema, a Reitora propôs a votação do tema que foi aprovado por ampla maioria. 247 

8º) Parecer da Comissão de Desenvolvimento Institucional e Integração 248 

Instituição-Sociedade - CDIIIS /CONSUP referente ao Planejamento Estratégico 249 

de Tecnologia da Informação para os anos 2012-2013 do IFRS. O parecer da 250 

referida comissão é favorável à aprovação com as seguintes sugestões: 1) Ampliação do 251 

período referente ao planejamento de 2012-2013 para 2012-2015; 2) Acréscimo de um 252 

item geral no documento informando as possíveis fontes de recursos para a execução do 253 

planejamento, incluindo possíveis fontes alternativas e 3) Que sejam adicionados 254 

indicadores para cada objetivo de forma a permitir o acompanhamento e avaliação do 255 

nível de realização dos mesmos. A Reitora apresentou o Parecer da Comissão, 256 

destacando que, mesmo compreendendo as sugestões nele contidas, não concorda com a 257 

proposta de estender o prazo. A proposta, segundo ela, poderia voltar a ser discutida na 258 

elaboração do próximo planejamento.  Para este, ela propôs a manutenção do texto 259 

original. Houve concordância em relação à proposta da Reitora permanecendo, portanto, 260 

2012-2013.  A professora Soeni Bellé comentou que a ampliação do prazo foi apenas 261 

uma sugestão da CDIIIS da qual ela faz parte e que não vê problema em acatar a 262 

decisão da assembleia. No entanto, na opinião da professora Soeni Bellé é importante 263 

que se acate a terceira sugestão da referida Comissão que trata da adição de indicadores 264 

para cada objetivo.  O professor Augusto Massashi Horiguti comprometeu-se em fazer a 265 



adequação à sugestão. Em votação, o tema considerando a manutenção do texto original 266 

em termos de prazo e o acréscimo dos indicadores foi aprovado por consenso. Às 267 

quinze horas e trinta minutos a Reitora comunicou que seria feito um intervalo na 268 

sessão e no retorno os trabalhos estariam sob a coordenação do professor Osvaldo 269 

Casares Pinto, docente com mais tempo de Instituição. A Reitora ausentou-se da 270 

reunião para viajar a Brasília para participar no dia seguinte, da reunião do CONIF. 271 

Antes de ausentar-se, no entanto, a Reitora fez um convite para o curso de capacitação 272 

para os conselheiros do Consup agendado para a data de nove e dez de julho em Bento 273 

Gonçalves, informando que não haverá pagamento de diária para os participantes 274 

porque será locado um hotel para o evento.  A servidora Adriana Majola da Diretoria de 275 

Gestão de Pessoas falou sobre o evento fazendo alguns esclarecimentos sobre a 276 

inscrição e realização do mesmo.  Ao retorno do intervalo o professor Osvaldo Casares 277 

Pinto assumiu a condução dos trabalhos.  9º)  Moção de progressão docente. A 278 

professora Soeni Bellé retirou a proposta apresentada em regime de urgência.  O 279 

professor Osvaldo Casares Pinto retomou o tema da capacitação para os conselheiros do 280 

Consup solicitando uma alteração da programação do mesmo, sugerindo o início na 281 

tarde do primeiro dia e não pela manhã como previsto. A servidora Adriana Majola 282 

comprometeu-se em verificar a possibilidade de fazer a alteração de acordo com a 283 

agenda do assessor.  10º) Nomeação do servidor Marcelo Juarez Vizzotto como 284 

Coordenador da Auditoria Interna do IFRS.  O professor Osvaldo Casares Pinto 285 

procedeu à leitura do documento de solicitação e a nomeação foi aprovada por 286 

unanimidade. 11º) Proposta de Alteração da Metodologia do Plano de 287 

Desenvolvimento Institucional (PDI).  A comissão para a Elaboração do PDI 288 

solicitou, através deste ofício, uma modificação da metodologia de elaboração do PDI – 289 

IFRS – 2013-2017 apresentando proposta de novo cronograma para a execução do 290 

trabalho. O professor Osvaldo Casares Pinto procedeu à leitura do documento onde 291 

constam as justificativas para a alteração.  O professor Augusto Massashi Horiguti 292 

esclareceu que a alteração é uma proposta da comissão que trabalhou na primeira parte 293 

do processo de revisão do PDI. Em votação, a alteração foi aprovada por unanimidade. 294 

12º) Debate da Metodologia de discussão sobre os regimentos da Comissão Interna 295 

de Supervisão – CIS -  e Comissão Própria de Progressão Docente do IFRS - 296 

CPPD.  A conselheira Adriana de Farias Ramos retomou os encaminhamentos já feitos 297 

em termos de discussão do regimento da CIS e propôs a retirada deste tema da pauta e a 298 

manutenção da discussão do regimento do CPPD.  O regimento da CIS já foi discutido 299 



e, segundo ela, deve ser incluído na pauta do Consup. A professora Juliana Schmitt de 300 

Nonohay propôs a constituição de uma comissão composta por um membro da CPPD 301 

de cada câmpus para trabalhar no regimento da CPPD. O professor Augusto Massashi 302 

Horiguti sistematizou a proposta de emissão de uma resolução regulamentando que o 303 

regimento da CIS já discutido seja apesentado ao Consup e a constituição de uma 304 

comissão para discutir o regimento da CPPD com representação de um membro da 305 

CPPD de cada câmpus.  O conselheiro Fábio Augusto Marin afirmou que o regimento 306 

da CIS não tem necessidade de aprovação do Consup porque já existe lei a ser cumprida 307 

sobre o tema.  Já a conselheira Adriana de Farias Ramos defendeu a necessidade de 308 

aprovação do referido regimento pelo Consup. Em relação à CPPD, o professor Paulo 309 

Roberto Sangoi destacou que não é só uma questão de regimento, mas de padronização 310 

de ações.  É necessário, segundo ele, criar um regulamento próprio atrelando todos os 311 

câmpus ao mesmo regulamento de progressão.  O professor Augusto Massashi Horiguti 312 

retomou o encaminhamento propondo uma resolução com dois artigos: I. O 313 

regulamento da CIS será avaliado pela Comissão de Legislação, Normas, Regimentos, 314 

Redação e Recursos e incluído na pauta do Consup; II.  A proposta de regulamento da 315 

CPPD deverá ser discutido pela comissão constituída por um membro de cada câmpus. 316 

O professor Leandro Raizer sugeriu e foi aprovado um prazo de quarenta e cinco dias, 317 

excluindo-se o período de férias ou recesso para apresentação do regulamento da CPPD.  318 

Estiveram em votação duas propostas, sendo a primeira a apresentada pelo professor 319 

Augusto Massashi Horiguti de emissão de resolução com os dois artigos mencionados e 320 

a apresentada pelo conselheiro Fábio Augusto Marin de que o regimento da CIS não 321 

tem necessidade de ser submetido à apreciação do Consup.  Houve consenso na 322 

aprovação da primeira proposta. O professor Paulo Roberto Sangoi comentou que o 323 

mais urgente é a questão da progressão docente que não adota os mesmos critérios nos 324 

câmpus. A assembleia acordou no sentido de incluir o tema da progressão docente na 325 

discussão do regulamento da CPPD, acrescentando-se, em virtude disso, a possibilidade 326 

de prorrogação do prazo para mais quarenta e cinco dias em caso de necessidade.  Em 327 

relação ao regulamento da CIS, aprovou-se a retirada do mesmo do fluxo determinado 328 

Pela Instrucão Normativa nº 03/2012 da Pró-Reitoria de Desenvolvimento Institucional 329 

para seguir a proposta apresentada pelo professor Augusto Massashi Horiguti.  Em 330 

votação, por contraste, foi aprovada a emissão da Resolução nos termos dos dois artigos 331 

já mencionados com os devidos encaminhamentos.  13º) Pareceres da Comissão de 332 

Legislação, Normas, Regimentos, Redação e Recursos CLNRRR/CONSUP. 333 



Cômputo do serviço prestado pela servidora constante no processo nº 334 

23364.000019.2012-14 O parecer da referida Comissão, apresentado na reunião pela 335 

conselheira Adriana de Farias Ramos é favorável ao indeferimento da solicitação da 336 

servidora mencionada.  O professor Augusto Massashi Horiguti indagou se, na 337 

Instituição anterior, a servidora era do quadro efetivo ou substituta ao que foi 338 

respondido que ela era servidora do quadro efetivo.  Em votação, o parecer foi aprovado 339 

com duas abstenções e os demais votos favoráveis. Progressão Funcional do servidor 340 

constante no processo nº 23419.000644.2011-52 O parecer da Comissão de Legislação, 341 

Normas, Regimentos, Redação e Recursos foi retirado de pauta conforme já relatado.  342 

Alteração de regime do trabalho docente. A Comissão de Legislação, Normas, 343 

Regimento, Redação e Recursos delibera que tais solicitações, assim como novas 344 

solicitações de alteração de regime de trabalho docente, sigam o que prevê (em termos 345 

de fluxo de encaminhamento, requisitos, prazos, etc), a minuta de Resolução anexa ao 346 

parecer da referida comissão.  O professor Leandro Raizer apresentou um relato da 347 

discussão do tema. Os processos apresentados não continham, segundo ele, subsídios 348 

suficientes para a Comissão emitir um parecer. A proposta apresentada pelo professor 349 

Leandro foi de aprovar a proposta de fluxo apresentada e inclusive os servidores que 350 

solicitaram progressão farão novamente o encaminhamento de acordo com o novo 351 

fluxo.  A professora Soeni Bellé sugeriu que a aprovação da normativa seja feita antes 352 

da aprovação dos casos específicos de solicitação de alteração de trabalho docente.  O 353 

professor Paulo Roberto Sangoi discordou da proposta da colega professora Soeni Bellé 354 

argumentando que a proposta de regulamento é posterior à solicitação dos servidores e 355 

comentou que é necessário analisar a questão da vida funcional de quem solicitou 356 

análise antes da regulamentação.  O conselheiro Miguel Augusto Beulk Carvalho 357 

afirmou que os servidores docentes não podem ser prejudicados pela falta de 358 

regulamentação.  Foram apresentadas as seguintes propostas de encaminhamento: I. 359 

Apreciar a proposta de fluxo e a Comissão de Legislação, Normas, Regimento, Redação 360 

e Recursos fica na responsabilidade de emitir para inclusão na pauta da próxima 361 

reunião, parecer referente às solicitações já apresentadas pelos servidores e II. Votar as 362 

solicitações de alteração do regime docente já apresentadas e a proposta de regulamento 363 

ainda nesta reunião. O professor Rudinei Fiorio indagou se está evidente no caso das 364 

solicitações dos servidores o interesse da instituição que é condição para alteração do 365 

regime de trabalho docente.  A proposta de fluxo foi submetida à apreciação. O 366 

professor Leandro Raizer apresentou o documento. O professor Osvaldo Casares Pinto 367 



solicitou a inclusão da questão da disponibilidade de docente no banco de professores 368 

equivalentes para o caso de aumento de número de docentes. Na operacionalização 369 

disso, é necessário, segundo ele, consultar a Diretoria de Gestão de Pessoas. O professor 370 

Leandro Raizer encarregou-se de incluir um artigo contemplando a proposta 371 

apresentada pelo professor Osvaldo Casares Pinto e assim, o regulamento de alteração 372 

de Regime Docente foi aprovado por unanimidade.  Em relação ao caso dos docentes 373 

que já protocolaram pedido de alteração de regime de trabalho a professora Soeni Bellé 374 

propôs um posicionamento do Consup.  O professor Augusto Massashi Horiguti 375 

recordou a possibilidade regimental de concessão de vinte minutos para emissão de 376 

parecer por parte da Comissão que avaliou o tema.  O professor Paulo Roberto Sangoi 377 

sugeriu que, em caso de concordância da Comissão de Legislação, Normas, Regimento, 378 

Redação e Recursos, se procedesse a leitura das solicitações.  A conselheira Adriana de 379 

Farias Ramos comentou que não convém votar o tema sem uma consulta à Diretoria de 380 

Gestão de Pessoas.  O professor Paulo Roberto Sangoi sugeriu o adiamento da 381 

apreciação para a próxima reunião e, no decorrer do período até a próxima reunião, a 382 

Comissão de Legislação, Normas, Regimentos, Redação e Recursos orientará os 383 

servidores para os encaminhamentos.  O professor Osvaldo Casares Pinto manifestou-se 384 

favorável à proposta apresentada pelo colega professor Paulo Roberto Sangoi. A 385 

professora Soeni Bellé comentou que o processo da professora Caroline Amaral Friggi 386 

já conta com todos os pareceres e a alteração do seu regime de trabalho docente não 387 

impacta no banco de professores equivalentes.  O professor Osvaldo Casares Pinto 388 

afirmou que, por falta de elementos mais aprofundados de análise, vê como prudente o 389 

adiamento da discussão do tema para a próxima reunião. Foram então sistematizadas 390 

duas propostas sendo: I) Votação do tema ainda nesta reunião e II) Adiamento da 391 

votação para a próxima reunião. Com maioria dos votos, venceu a proposta que adia a 392 

discussão e votação do tema para a próxima reunião do Consup.  Aprovação de 393 

Programa de concessão de bolsas de qualificação dos servidores do IFRS. O tema foi 394 

retirado de pauta, conforme já relatado.  Solicitação da Anulação de remoção da 395 

servidora constante no processo nº 23419.001268.2011-13 A Comissão de Legislação, 396 

Normas, Regimentos, Redação e Recursos emitiu parecer, apresentado na reunião pelo 397 

professor Leandro Raizer, de que não há obstáculo normativo ou legal para que o 398 

pedido de anulação de solicitação de remoção referente ao edital 001/2011 seja deferido 399 

se houver interesse da administração, entendendo-se esta como Câmpus Bento 400 

Gonçalves e Reitoria. E que, assim sendo avaliado,  a vaga prevista no edital de 401 



remoção seja ocupada por servidor posicionado em colocação imediatamente 402 

subsequente no resultado do edital 001/2011, e assim sucessivamente, se houver 403 

aprovados e caso ainda haja interesse por parte destes, devendo ser realizada consulta 404 

formal aos aprovados no edital, por tratar-se de edital sem prazo de validade. Em caso 405 

de não haver interesse, a vaga deve ser ocupada por servidor oriundo de concurso 406 

público. Ainda o parecer da referida Comissão solicita que seja regulamentada norma de 407 

mobilidade de servidores através de edital de remoção e redistribuição dentro do âmbito 408 

do IFRS. A conselheira Adriana de Farias Ramos manifestou-se chamando a atenção 409 

para o fato de que a intenção do parecer não é negar nem aceitar a solicitação da 410 

servidora.  O documento, segundo ela, remete para o Câmpus Bento Gonçalves e a 411 

Reitoria avaliarem o interesse da Instituição na remoção para a Reitoria, conforme 412 

classificação no edital, ou na permanência da servidora em seu câmpus de lotação. O 413 

professor Augusto apresentou uma proposta de Resolução na tentativa de regulamentar 414 

o tema das remoções em âmbito de IFRS, o que a assembleia considerou não ser tema 415 

em pauta nesta reunião.  O professor Osvaldo Casares Pinto propôs a manifestação do 416 

Consup sobre o tema em pauta.  O professor Paulo Roberto Sangoi reforçou a 417 

necessidade de um posicionamento por parte do Consup sobre o assunto, acrescentando 418 

que para elaboração de uma normativa para as remoções é necessário aprofundamento. 419 

O professor Amilton de Moura Figueiredo comentou que a solicitação da servidora é de 420 

uma posição do Consup e portanto, a definição deve sair desta reunião.  O professor 421 

Sérgio Wortmann comentou que não há razão para forçar uma remoção em caso de 422 

desistência da servidora. No entanto, está sendo cumprido o que prevê o edital, a saber, 423 

a impossibilidade da desistência da remoção. Para que Reitoria em Câmpus possam 424 

proceder conforme a orientação do parecer mencionado, afirmou o professor Sérgio 425 

Wortmann, é necessário antes revogar o que prevê o edital acerca da desistência.  A 426 

conselheira Adriana de Farias Ramos afirmou que não há obstáculo legal para a 427 

desistência da vaga de remoção, ao que o professor Sérgio Wortmann respondeu que o 428 

edital no qual a servidora foi contemplada é um obstáculo legal para a desistência.  A 429 

conselheira Adriana de Farias Ramos comentou que o interesse da instituição é superior 430 

ao edital.  Em votação, duas propostas: I) O Consup votar nesta reunião o tema 431 

posicionando-se sobre a solicitação da servidora e II) Encaminhamento proposto pelo 432 

parecer da Comissão, a saber, Câmpus Bento Gonçalves e Reitoria avaliarem o interesse 433 

da Instituição acerca da permanência da servidora no seu Câmpus de lotação ou sua 434 

remoção para a Reitora, conforme contemplada no edital. Com um resultado de três 435 



votos contrários, duas abstenções e todos os demais favoráveis, foi aprovada a segunda 436 

proposta e deverão ser feitos, portanto os encaminhamentos de acordo com o parecer da 437 

Comissão de Legislação, Normas, Regimentos, Redação e Recursos, aprovado pela 438 

assembleia.  A conselheira Adriana de Farias Ramos chamou a atenção para o fato de 439 

que o parecer trata deste caso específico. ASSUNTOS GERAIS: O conselheiro Ivan 440 

José Suszek comentou que a Resolução que padroniza os Regimentos Internos dos 441 

Câmpus e da Reitoria não está sendo cumprida no que diz respeito ao número de 442 

diretorias e solicitou a revisão dos mesmos e adequação ao que foi aprovado na reunião 443 

do Consup na data de dezessete de abril do corrente ano.  O professor Augusto 444 

Massashi Horiguti comprometeu-se em conduzir a revisão proposta.  O conselheiro 445 

Fábio Augusto Marin pronunciou-se chamando a atenção para algumas questões que 446 

considerou importantes, dentre elas, sua preocupação com o embasamento legal para os 447 

pareceres apresentados pelas comissões do Conselho Superior. Já a conselheira Márcia 448 

Pereira Pedroso comentou que todos os conselheiros podem apoderar-se de 449 

conhecimentos de legislação para embasamento de pareceres sobre os temas em 450 

discussão.  O professor Leandro Raizer afirmou que a atribuição das comissões do 451 

Consup é de fomentar o pleno do Órgão, mas a decisão sempre é da plenária e tratou da 452 

importância de uma assessoria jurídica para o Conselho Superior do IFRS.  Além disso, 453 

afirmou o professor Leandro Raizer, os conselheiros devem ter uma visão crítica dos 454 

pareceres apresentados pelas comissões.  O conselheiro Fábio Augusto Marin 455 

acrescentou por fim, que sua intenção com a manifestação foi de contribuir com o 456 

Consup. Na conclusão da reunião, foi reforçado o convite aos conselheiros para o 457 

evento de Capacitação/Desenvolvimento Gerencial aos Conselheiros do Consup, 458 

programado para os dias nove e dez de julho de dois mil e doze em Bento Gonçalves. O 459 

professor Osvaldo Casares Pinto agradeceu a presença de todos e às dezessete horas e 460 

quarenta e cinco minutos, deu por encerrada a sessão. Nada mais havendo a constar, 461 

lavrei a presente Ata, que após lida e aprovada será assinada por mim e pelos presentes.  462 

Farroupilha, vinte e seis de junho de dois mil e doze. 463 
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